

Título: El poder destructivo del pecado

Escritura: Romanos 1:18-32

Serie: La gracia salvadora de Dios

1. Introducción:

- a. En nuestro último sermón, Pablo enfatizó la justicia gratuita de Dios que se encuentra en la predicación del Evangelio de Jesucristo. Pablo también enfatizó dos aspectos de esta justicia que no fueron ampliamente aceptados en su época ni en la nuestra.
 - i. Primero, la justicia de Dios se experimenta solo por fe y es un acto de gracia gratuita.
 - ii. Segundo, la salvación a través de la fe está disponible para cualquiera, sea judío o gentil.
- b. El pasaje de hoy comienza una sección sobre EL REINO UNIVERSAL DEL PECADO (1:18-3:20).
 - i. Según la inspiración del Espíritu Santo, Pablo escribe que el pecado es el mayor enemigo del hombre. Habiendo nacido pecador por naturaleza, el hombre no puede cerrar la brecha que lo separa del Dios santísimo. Este sección prueba, sin duda, que el hombre no es un ser bueno sino una criatura pecadora necesitada de salvación.
 - ii. En segundo lugar, solo si se ve el pecado como la fuerza gobernante y dominante que Pablo presenta en esta sección, podemos entender que la justicia de Dios solo puede experimentarse al recibirla humildemente como un regalo, por fe.
 1. Solo aquellos que están preparados para reconocer que son indignos pueden poner fe en el Dador de la gracia.

- c. Nuestra sección de hoy, Romanos 1:18-32, se puede dividir en tres partes principales:
 - i. En la primera sección (vv. 18-20), Pablo anuncia la “revelación” de la ira de Dios y explica por qué esta ira es justificada.
 - ii. La segunda sección (vv. 21-31) describe con más detalle la cortedumbre de que la humanidad pecaminosa ha **restringido la verdad de Dios** y las consecuencias resultantes.
 - iii. La tercera sección (v. 32) es la justa acusación de Dios al pecador.
- d. La conclusión del asunto es esta; todos los pecadores son responsables ante Dios por sus pecados.
 - i. El hombre no es un pecador indefenso ni una víctima del pecado, sino un participante voluntario que peca contra Dios a propósito y merece juicio.

2. Versículos 18-20 - **La ira de Dios sobre el pecador:**

Porque la ira de Dios se revela desde el cielo contra toda impiedad e injusticia de los hombres, que con injusticia restringen la verdad. (19) Pero lo que se conoce acerca de Dios es evidente dentro de ellos, pues Dios se lo hizo evidente. (20) Porque desde la creación del mundo, Sus atributos invisibles, Su eterno poder y divinidad, se han visto con toda claridad, siendo entendidos por medio de lo creado, de manera que ellos no tienen excusa.

- a. El punto principal de esta porción de las Escrituras es que aunque la humanidad sabe mejor, insiste en alejarse de Dios. Por lo tanto, todo pecador impenitente es merecedor de la ira de Dios.

- i. Cada persona, por lo tanto, “**no tiene excusa**” porque a cada persona se le ha dado un cierto conocimiento de Dios y ha rechazado ese conocimiento en favor de la idolatría.
 - 1. La idolatría es la adoración de uno mismo y de otras cosas.
 - ii. Debido a esto, todo ser natural se encuentra bajo la terrible realidad **de la ira de Dios**, y todos tienen una necesidad desesperada del poder justificador del evangelio de Cristo.
 - iii. Amados, nunca comprenderemos la importancia del evangelio ni seremos motivados para proclamarlo hasta que comprendamos esta verdad; todo hombre nace pecador y está condenado ante nuestro Santo Dios.
- b. Una objeción común a esta verdad es que debido a que Dios es amor, no puede tener ira. Pero en la Biblia, la ira es un aspecto necesario de la concepción bíblica de Dios y Su persona. Mientras Dios sea Dios, no puede tolerar la maldad de la pecaminosidad del hombre. Si Dios es justo, debe castigar el mal.
- i. Porque Dios es amor, ha abierto un camino para el pecador a través del Evangelio. Para aquellos que rechazan este Evangelio, solo es apropiada la terrible expectativa de la ira de Dios.
 - ii. Entonces, en nuestro pasaje, Pablo habla de la ira de Dios como una realidad presente bajo la cual las personas fuera de Cristo se encuentran en este momento (usa el tiempo presente, **porque la ira de Dios se revela desde el cielo**).

1. **Efesios 2:3** Entre ellos también todos nosotros en otro tiempo vivíamos en las pasiones de nuestra carne, satisfaciendo los deseos de la carne y de la mente, y éramos por naturaleza hijos de ira, lo mismo que los demás.
- c. Si Pablo presenta la ira de Dios como una realidad presente, nos preguntamos, ¿cómo se manifiesta esta ira ahora y en el futuro?
 - i. Sabemos que aunque Dios infligirá su ira sobre el pecado de manera definitiva e irrevocable al final de los tiempos (Romanos 2:5), la ira de Dios está obrando en los acontecimientos de la historia hoy. Principalmente, como sugiere Romanos 1:24-28, la ira de Dios ahora es visible al “**entregarlos**” al camino de pecado y todas sus consecuencias.
 - ii. En otras palabras, la experiencia presente de la ira de Dios es un anticipo de lo que vendrá en el día del juicio.
 - d. Pablo especifica dos grandes pecados que siempre son dignos de la ira de Dios y están presentes dentro de cada pecador no arrepentido: “**impiedad**” e “**injusticia**”.
 - i. La **impiedad**: una falta de reverencia hacia Dios, la impiedad
 - ii. **Injusticia**: acciones que violan la ley y la justicia de Dios.
 - e. Por lo tanto, debido a que estas cosas están presentes, **la ira de Dios** ya está sobre los pecadores porque, por su **injusticia, restringem la verdad**. La verdad en la Santa Biblia no es simplemente un asentimiento

mental; es algo para ser hecho, para ser obedecido. Cuando las personas actúan pecaminosamente, rebelándose contra el gobierno justo de Dios, no aceptan la verdad y, por lo tanto, la **restringen**.

- i. En otras palabras, rechazar la verdad es **restringir** la verdad. La supresión de la verdad conduce a una espiral descendente de pecados cada vez más malvados. Pero, ¿cómo se suprime la verdad?

f. **Pero lo que se conoce acerca de Dios es evidente dentro de ellos, pues Dios se lo hizo evidente.**

- i. ¿Por qué es que todo pecador “**esta sin excusa**”? A cada ser humano se le ha otorgado graciosamente el conocimiento de Dios suficiente para que entienda que hay un Dios. Pablo declara que Dios puede ser **claramente conocido** a través de lo que ha **mostrado** acerca de Sí mismo.

g. Pablo ha afirmado que lo que se puede conocer de Dios es abiertamente visible entre las personas y solo porque Dios ha actuado para revelarse a sí mismo.

- i. Dios, en Su esencia, está oculto a la vista humana, pero mucho de Él y mucho acerca de Él se puede ver a través de las cosas que ha hecho. Por tanto, los **atributos invisibles** de Dios quedan **claramente** demostrados. La creación de Dios, por lo tanto, nos enseña que hay un Dios.
 1. Mirar la naturaleza, el cosmos, un átomo o una mariposa es ver el **atributo invisible** de la soberanía de Dios.

2. El hombre pecador puede ver claramente los atributos de Dios en la creación, pero **restringe la verdad en la injusticia**. Por lo tanto, el pecador está bajo la ira de Dios.
 3. Pablo aclara que la “revelación natural”, en sí misma, siempre conduce a un resultado negativo.
 - ii. Por lo tanto, la urgencia de predicar el evangelio (revelación particular o especial) se vuelve clara cuando nos damos cuenta de que la revelación natural no conduce a la salvación sino que demuestra la condenación de Dios.
3. Versículos 21-31 - Supresión de la verdad por parte del hombre - Pues aunque conocían a Dios, no lo honraron como a Dios ni le dieron gracias, sino que se hicieron vanos en sus razonamientos y su necio corazón fue entenebrecido. (22) Profesando ser sabios, se volvieron necios, (23) y cambiaron la gloria del Dios incorruptible por una imagen en forma de hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles. (24) Por lo cual Dios los entregó a la impureza en la lujuria de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus propios cuerpos. (25) Porque ellos cambiaron la verdad de Dios por la mentira, y adoraron y sirvieron a la criatura en lugar del Creador, quien es bendito por los siglos. Amén. (26) Por esta razón Dios los entregó a pasiones degradantes; porque sus mujeres cambiaron la función natural por la que es contra la naturaleza. (27) De la misma manera también los hombres, abandonando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lujuria unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con

hombres, y recibiendo en sí mismos el castigo correspondiente a su extravío. (28) Y así como ellos no tuvieron a bien reconocer a Dios, Dios los entregó a una mente depravada, para que hicieran las cosas que no convienen. (29) Están llenos de toda injusticia, maldad, avaricia y malicia, llenos de envidia, homicidios, pleitos, engaños, y malignidad. Son chismosos, (30) detractores, aborrecedores de Dios, insolentes, soberbios, jactanciosos, inventores de lo malo, desobedientes a los padres, (31) sin entendimiento, indignos de confianza, sin amor, despiadados.

- a. En el v. 21, Pablo subraya la responsabilidad de las personas al afirmar que su fracaso en “**glorificar**” y “**dar gracias**” a Dios sucedió “**a pesar de que conocían a Dios**”. El hombre naturalmente tiene una disposición mala y malagradecida hacia Dios.
 - i. Este conocimiento limitado de Dios está muy por debajo de lo que es necesario para establecer una relación con Él. El conocimiento debe conducir a la reverencia y la gratitud. En lugar de reconocer a Dios “como Dios” glorificando y agradeciendo, el ser humano pervirtió su conocimiento y se hundió en la idolatría.
 1. El rechazo de Dios siempre conduce a la idolatría porque el hombre fue creado para ser un ser de adoración. *Esta es la primera consecuencia enumerada de suprimir la verdad.*
- b. El versículo 22 inicia descripciones paralelas del rechazo de Dios por parte de las personas y la correspondiente respuesta punitiva de Dios.

- i. Al negarse a rendir homenaje a Dios cuando sus obras son reconocidas, la gente afirma estar **adquiriendo sabiduría**. En realidad, sin embargo, es todo lo contrario: se están volviendo necios.
 - ii. De Romanos 1:23, está claro que esta **necedad** implica negarse a adorar al Dios verdadero y, al cambio, abrazar dioses falsos.
 - 1. Aquí, debemos notar la condena de todas las religiones no cristianas. Lejos de ser inofensivas en la búsqueda humana de Dios, estas religiones representan una caída y un rechazo de la verdad y son “evidencia de la corrupción más profunda del hombre”.
 - iii. Pablo describe la caída en la idolatría como un **“cambio” de la gloria de Dios por imágenes de seres humanos y animales**.
 - 1. El hombre cambia lo que tiene un valor infinito para comer inmundicia.
 - 2. Dada la oportunidad de vivir en la gloria del Dios inmortal, la gente ha elegido, en su locura, adorar **las imágenes de seres humanos mortales y bestias**.
- c. El **“porque”** al comienzo del versículo 24 muestra que la **“entrega”** de los humanos por parte de Dios es Su respuesta al rechazo del conocimiento de Dios por parte del hombre.
- i. Pablo dice que Dios ha **“entregado”** a la humanidad a la **“impureza”**. Esta **impureza** habla de la perversión sexual que es tan común en cualquier sociedad que rechaza a Dios como

su creador. *Esta es la segunda consecuencia de suprimir la verdad.*

- ii. Este pasaje no está diciendo que Dios obligue al pecador a pecar.
 - 1. **Santiago 1:13** Que nadie diga cuando es tentado: «Soy tentado por Dios». Porque Dios no puede ser tentado por el mal y Él mismo no tienta a nadie.
- iii. Pero nuestro versículo enseña que Dios no solo permite que el hombre siga su camino pecaminoso, sino que lo empuja aún más fuera de la luz divina.
 - 1. En otras palabras, como un juez que entrega a un preso al castigo que demanda su crimen, Dios entrega al pecador al terrible ciclo del pecado cada vez mayor.
- d. Verso 26 - Esta entrega del pecador es para “**pasiones degradantes**”, pasiones sexuales ilícitas. El pecado sexual que Pablo destaca es la homosexualidad; en este verso, es lesbianismo.
- e. Verso 27 - Al decir que el hombre **abandona el uso natural de la mujer a "lo que es contra la naturaleza"**, el hombre ha cambiado la verdad por una mentira. Dios apunta a la homosexualidad con la perversión del verdadero conocimiento de Dios. Por lo tanto, no podemos condonar, encomiar o celebrar lo que Dios condena.
 - i. Debemos recordar que este versículo usa el término “**pasiones degradantes**” para hablar en contra de las actividades que son contrarias a la voluntad de Dios. Pablo describe la actividad

homosexual como una violación del orden creado por Dios, otra indicación de la desviación del verdadero conocimiento.

1. **se encendieron en su lujuria unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres**

ii. Al afirmar que esta pena por la práctica homosexual se recibe “**en sí mismos**”, Pablo dice que aquellos que se dedican a tales actividades sufrirán el castigo eterno por violar la voluntad de Dios.

f. Pablo ha mostrado cómo la inmoralidad sexual que impregna a la humanidad tiene sus raíces en el rechazo del verdadero Dios en favor de dioses de su propia creación. En vv. 28-31, el clama que el odio del hombre hacia su prójimo en todas sus terribles manifestaciones *es la tercera consecuencia de suprimir la verdad.*

i. Por tercera vez, Pablo describe la respuesta de Dios al rechazo de la gente con las palabras: “**Dios los entregó a una mente depravada**”.

1. Pablo enfatiza que las personas que se han alejado de Dios no pueden pensar ni decidir correctamente acerca de Dios y Su voluntad.
2. Sólo la obra del Espíritu en la “**renovación de la mente**” puede vencer esta ceguera y perversidad profundamente arraigadas.

g. Debido a que el hombre **está entregado a una mente depravada**, participa plenamente en las actividades más inmorales que no se deben hacer.

- i. Aquí, Pablo se enfoca en el pecado del hombre contra el hombre.
 - ii. El daño que las personas hacen a los demás se aumentan al pecado de la idolatría y la perversión sexual para completar el dibujo de Pablo acerca del mundo fuera de Cristo.
- h. La lista de pecados que el hombre comete contra el hombre es la siguiente:
- i. El hombre está lleno de toda clase de injusticias,
 - ii. lleno de maldad,
 - iii. Lleno de codicia,
 - iv. Lleno de malicia.
 - v. La humanidad está llena de envidia,
 - vi. La humanidad está llena de asesinatos,
 - vii. La humanidad está llena de conflictos,
 - viii. La humanidad está llena de engaño,
 - ix. La humanidad está llena de maldad.
 - x. La humanidad está llena de chismes,
 - xi. La humanidad está llena de calumniadores,
 - xii. La humanidad está llena de enemigos de Dios,
 - xiii. Los hombres son insolentes,
 - xiv. Los hombres son altivos,
 - xv. Los hombres son jactanciosos,
 - xvi. Los hombres son inventores del mal,
 - xvii. Los hombres son desobedientes a los padres,
 - xviii. Los hombres son tontos,
 - xix. Los hombres son infieles,
 - xx. Los hombres son desalmados,
 - xxi. Los hombres son despiadados.

4. Versículo 32 - La acusación de Dios de la humanidad por completa - Ellos, aunque conocen el decreto de Dios que los que practican tales cosas son dignos de muerte, no solo las hacen, sino que también dan su aprobación a los que las practican.
- a. Este último versículo demuestra la rebelión voluntaria contra Dios que impregna a la humanidad. Pablo afirma que aquellos que se dedican a las actividades que ha enumerado saben que lo que están haciendo está mal. Actúan “**conciendo el decreto de Dios de que los que practican tales cosas son dignos de muerte**”.
 - i. No les importa pero siguen haciendo esas cosas.
 - b. El tiempo presente en este versículo muestra que Pablo está hablando no solo de lo que ha sido cierto en el pasado sino también de lo que es cierto hoy. Las personas generalmente tienen cierto grado de conciencia de que sus pecados inmorales están mal y, por lo tanto, merecen ser castigados por Dios y, sin embargo, continúan pecando.
 - c. Finalmente, aprendemos que la miseria ama la compañía. Los pecadores invitan a otros pecadores a pecar. Aplauden la pecaminosidad de los demás. Aquí aprendemos que recomendar el mal es peor que hacer el mal.
 - i. Nuestro versículo nos enseña que no solo estamos empeñados en condenarnos a nosotros mismos, sino que felicitamos a los demás por hacer aquellas cosas que sabemos que conducen a la condenación.

5. Bendición -

- a. **Romanos 6:23** Romans 6:23 Porque la paga del pecado es muerte, pero la dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús Señor nuestro.

Lectura Pública
Juan 1:6-14